

Distingués invités, Monsieur Bata, Mesdames et Messieurs, je vous souhaite un bon après-midi. À nos distingués invités de la République fédérative tchèque et slovaque (RFST), je souhaite la bienvenue au Canada. Et aux organisateurs de cette conférence, j'offre mes félicitations car on me dit que les séminaires d'aujourd'hui ont été un franc succès.

Je regrette infiniment que le dépôt de notre budget fédéral à la Chambre des communes cet après-midi m'ait empêché de vous rencontrer en personne. Je crois savoir que les travaux de votre conférence vont bon train, et j'apprécie cette possibilité qui m'est donnée de partager avec vous certaines réflexions.

Chaque fois que je pense à la République fédérative tchèque et slovaque, je me rappelle ma visite au printemps de 1990, une période de grand changement et de grandes attentes pour la Tchécoslovaquie. En 1989, le peuple tchécoslovaque a décidé pacifiquement de se débarrasser du régime communiste qui a dominé son existence pendant plus de quarante ans. La «Révolution de velours», comme on l'a appelée, a marqué l'abandon le plus rapide, le plus décisif et le plus pacifique d'un régime communiste en Europe centrale et en Europe de l'Est.

Alors que les architectes de la nouvelle République fédérative tchèque et slovaque dressent les plans d'une réforme politique et économique, nous portons un grand intérêt à l'avenir prometteur de ce pays. Les Canadiens ont toujours eu une affection spéciale pour le peuple tchécoslovaque, et je me plais à croire que l'inverse est aussi vrai. Il est évident que nos importantes et dynamiques communautés tchèque et slovaque ont grandement influencé cette relation spéciale. Mais la véritable force de notre relation vient de toutes les valeurs communes à nos deux pays.

Nos deux pays doivent préparer leur avenir politique et économique dans un monde en rapide mutation. Le plus grand défi posé aux pays de l'Europe centrale et de l'Europe de l'Est sera d'assurer leur stabilité économique et politique. La dissolution de l'Union soviétique aura un fort impact sur les affaires européennes et mondiales. Nous voyons maintenant émerger un nouveau type de structure étatique - la Communauté européenne - qui jouera un grand rôle dans les affaires mondiales et qui affectera sans aucun doute l'avenir de la République fédérative tchèque et slovaque.

Les États membres de la Communauté européenne, dont plusieurs ont une longue histoire de rivalités, ont décidé de gérer ensemble leurs ressources stratégiques pour empêcher le déclenchement de nouvelles guerres entre eux et pour assurer leur prospérité. L'histoire nous montre que les nations sont plus facilement détruites que bâties. Les pays de la Communauté européenne ont prospéré en raison de leur union, qui renforce aussi leur sécurité.